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交接香港

陈佐洱

! !"这番开场白可能让英方代表团始料未及

早在 !月第 "次专家小组会议期间我就
注意到，英方在公共开支方面削减教育和大型
基建等长线投资，转而扩大了社会福利方面的
支出，曾经呼吁英方要“瞻前顾后，深谋远虑，
不可急功近利”，看来对方是置若罔闻了。
我立即请有关同事收集资料，对港英的

社会福利政策详加研究，发现英方早已将扩
大香港的福利开支纳入其实现光荣撤退的重
要部署，有关政策已不再着眼于香港长远利
益，偏离了中英联合声明和基本法规定的量
入为出、审慎理财原则。彭定康 #!!$年出任
港督后，其首份施政报告即鼓吹大幅提高社
会福利，于是从 !%&!"财政年度起福利开支
便迅速上升，'年间在经常性公共开支中、扣
除通货膨胀因素增长竟达 (()'*。若按照冼
德勤用社会福利署开支的口径计算，每年的
平均增幅就达 $+*。今年 ,-月，这个曾在英
国撰文反对福利主义的保守党前主席彭定康
在今年的施政报告中还表示，要在继续提高
香港福利开支的同时，实行减税和冻结收费。
港英的财政收支已经因为他的新政出现了赤
字，照他这么变本加厉地“节源开流”下去，下
一年度的赤字很可能继续扩大，中国香港特
区政府甫一成立就将面临很不利的财政状况
和政策掣肘。
我带着以上忧虑飞返北京。专家小组会

议举行前的两天是星期日，我登门鲁平主任
府邸汇报请示。鲁主任听后表示这个问题抓
得准，港英当局大幅度提高福利是在给特区
政府挖陷阱。可悲的是一些刚刚走上政治舞
台的立法局议员目光盯着眼前选票，在提高
福利问题上竟为殖民者推波助澜。
我在笔记本上记下了这段精辟的分析和

指示，迎视鲁主任满头漂亮的银发、大病初愈
的矍铄目光，深受启发和鼓舞。回到钓鱼台国
宾馆的客房里，我拧开台灯，连夜对会议的开
场发言稿进行修改，矛头当然对准始作俑者
彭定康，而不是某些刚步入政坛的议员。为突

出中方对事态严重性的高度关注，我
决定利用闭门会议开始前的记者拍照
时间阐述中方立场。

##月 ./日上午，中英联合联络
小组财政预算案编制第 '次专家小组
会议如期在国宾馆 +号楼举行。深秋
的北京已经全城供暖，独立在钓鱼台

国宾馆东门墙外的银杏树林经过一夜风雨扫
荡，落叶纷纷飘落，把树周围和三里河路的人
行道铺盖得一片金黄，带来了冬天已近的萧
瑟之感。
记者们照例围着中方专家组在 +号楼门

前迎候英方代表团，照例尾随双方专家和工
作人员鱼贯进入谈判大厅，不停地拍照。等所
有成员在长桌两旁入座后，我用手指轻轻弹
了弹话筒，开始发言，省掉了近似惯例的几句
风花雪月开场白，开宗明义地说中方专家组
一向重视和欣赏港英以往多年的理财原则，
那就是写进基本法的量入为出原则；不赞成
港英政府扩大赤字预算，不赞成在过去 '年
里经常性开支中的福利支出在扣除通胀因素
后增长竟达 (()'*的做法，更不赞成港英有
关官员公开扬言用这样的高速度来提升今后
'年的香港社会福利。这么重要的跨九七的
政策性规划，过去从来没有在中英联合联络
小组的任何大小会议上讨论过，更不存在双
方共识。中方曾一再表明，香港的社会福利有
必要随着经济的发展不断改善和提高，这个
精神也写进了基本法，可以相信，,!!+年后
香港的经济发展和社会福利一定会比现在更
好。但是，人们现在看到的是自从这位港督上
任后，港英的各项社会福利开支突然变成了
一辆在崎岖道路上飞奔的高速赛车，如果继
续这样往前开，不用多少年，将会车毁人亡，
而车上坐的正是 (--多万香港老百姓啊！谁
也不难判断，这种只顾眼前，不顾将来，企图
在一日内把所有好事都完成的哗众取宠做
法，要么是居心不良，要么是政治上的不成
熟。中方真诚地希望，通过双方进一步努力，
能够在财政预算案的编制上取得更多一点共
识，使得香港过渡期最后两份预算案的原则
能够同基本法的规定相衔接，为香港的平稳
过渡和经济社会的长期繁荣稳定做出应有的
贡献。

这番开场白可能让英方代表团始料未
及，现场气氛很快从秋寒转向严冬的肃杀。
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伟强父亲连喝了几口龙井继续说：
“崇明的楼盘还没卖完，伟强又在市里拿

了块好地，工程量一下子大了几十倍，都是框
架结构的高层电梯房，技术上增加了好多难
度。我们老夫妻俩又为他担心死了，怕他一个
疏忽弄得去跳黄浦江。没想到这桩生意反而
做得轻轻松松，一是有了一帮死心
塌地跟着他的小兄弟和资金经验，
而且有了一帮跟定他的建筑、建材
老板和各路神仙，都相信和伟强合
作能拿到最大最牢靠的好。所以伟
强一直对大家讲，人和公司全都靠
品牌生存发展。”
“伟强比我只小两岁，眼看也要

奔六十了，准备操心到什么时候？”
晓兰瞅着伟强父亲问。
“是啊，这句话我也问过好几趟

了。”老人点点头回答，“我劝伟强说
赚钞票是没有底的，钞票不用只是
笔数字，还是退下位来实实惠惠享
受享受。他却总说身不由己，那么多
和我同甘共苦的患难兄弟，那么多
官场、商界的一帮朋友，我伟强总要
对得起他们，等到找到合适的人了，自会一身
轻松地退下来的。”
“伟强做得顺风顺水，没有十年八年是脱

不了身的。”书春笑着向老人分析。
“顺一个屁！”伟强母亲插进来告诉说，

“那次市里传伟强过去，吓得我只管发抖站
都站立不住了。我和老头子都很清楚，儿子
的生意做到这番地步，要么不出什么事情，
一出至少会官司着身。后来兴国打听到内
情，是向伟强调查一个头头收受钞票的事
情。伟强的朋友为了一桩生意叫他出面送了
笔钞票，后来生意没有做成，这个朋友的老
婆看头头没有退还的意思，就向市里写信揭
发。这个头头死不承认，就叫伟强这个经手
人讲讲清楚。”
“这个女人真是戆透，这样一来她老公在

生意场上还混得下去吗？再说这行贿和受贿
一样，也是要吃杠子坐牢的！”晓兰不禁大声
怪道。
“是呀，兴国讲这对夫妻都不守规矩，”伟

强父亲朝老婆摆摆手抢着说，“生意场上钞票
往来就是老婆孩子也不能透露，哪能好告诉

这样小肚鸡肠的戆女人呢？”
他挪挪屁股坐直了身体加快了语速：

“伟强听了一口否认，说肯定是他们弄错了
楔头。市里板下面孔说没有证据是不会传你
的，隐瞒的后果你自己清楚。伟强一口咬定
这个女人道听途说，要求和她老公对质。他
估计这个朋友为了今后的生意肯定也会一口

否认，没想这老板害怕治他老婆诬陷
罪，早已把细节和盘托出了。伟强一
看只好松口，说年纪大了记性大降，
好像有过这件事情。”

伟强父亲擦掉嘴角的唾沫接着
说：“伟强只好出来担当，说这个头
头坚决不收叫我退还，我一个耽搁
让你们忙了一阵，马上归还。人家当
然不会相信，轮番盘问了三天三夜。
伟强一口咬定再不改口，加上这头头
也死不认账，人家只好在律师的交涉
下放人。”

书春听得一阵沉思：看来如今的
商人除了具有非凡的胆略和雄厚的
资金，还要在关键时刻勇于替人承
担受过，坚持一荣俱荣一损俱损的
一盘棋原则，否则马上就会被淘汰

出局！
“伟强回来后我嘴里虽然骂他包庇坏人

危害社会，弄得自摸腰包给坏头头消灾。可是
仔细想想他确实没有更好的办法，律师说否
则要被定上行贿的罪名。”
伟强父亲喝了一口龙井继续说：“伟强回

来后对大家说，这次把我关出了想法，今后要
花点钞票积点政治资本。”大家听得一头雾
水，后来，他就当上了人大代表，当上了工商
联的副职，经常参加市里会议有了发言权。他
告诉大家，企业一定要尽快转型，从间接的权
力经济转向直接的权力经济。

伟强父亲不愧当了几十年的农村干部，
关心时政与时俱进，所说的事情总能讲在要
点之上。听得书春又一阵沉思：
几千年来中国一直沿袭重农抑商的基本

国策，虽然有过胡雪岩这样的红顶商人，却从
没形成过多少气候。改革开放以后，有些商人
大肆向权力进军，先是物色执政要员紧密合
作共谋暴利，然后去当人大代表和政协委员
捞取政治资本，接下来肯定会再进一步。这种
现象必须得到抑制。


